
24 日，中国
足协和中足联筹
备组公布了 2022
赛季中超联赛最
后两轮比赛的对
阵日程表：27 日
第 33 轮，申花将
在海口客场对阵
河南嵩山龙门；31
日第 34 轮，申花
将在海口主场对
阵深圳队，而这也
就意味着，接下来
的这段时间里，申
花队可以一直留
守海口，不用在打
完河南嵩山队之
后转场去晋江了。
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本报记者 李冰

只剩六天时间，真的难逃降级厄运了吗？

年关难过，申花盼奇迹

债务、股份和管理权
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年年难过年年过，但是在上海申花
队到目前为止的29年历史当中，从来
没有哪一年的年关，会像2022年年底
这一次这样“难过”。

就在上周，中国足协发布了题为
《各俱乐部应在12月 31日前解决全部
历史欠薪，中国足球协会关于全力做
好2022赛季职业联赛相关政策落实工
作的通知》，表示“根据中国足协于
2022 年 4月 2日公布的足球字（2022）
121号《中国足球协会关于2022赛季中
超联赛、中甲联赛、中乙联赛相关工作
的通知》中的有关要求，各职业足球俱
乐部应在 2022 年 12 月 31 日前解决全
部历史欠薪。请各职业足球俱乐部解
决欠薪工作的授权人在 2023 年 1 月 6
日前，向本通知工作联系人提交最新
的还款凭证。中国足协将细致审核各
职业足球俱乐部提交的相关材料。对

于未能落实上述要求的职业足球俱乐
部，中国足协将依据足球字（2022）121
号《中国足球协会关于2022赛季中超
联赛、中甲联赛、中乙联赛相关工作的
通知》中的相关罚则，进行处理。”

对于未能按照中国足协规定、在上
一个时间节点完成70%欠薪并且因此
被扣掉六个联赛积分的申花俱乐部来
讲，这样的一纸通知，更像是一道“催
命符”。虽然没有人愿意相信，作为中
国职业足球历史上为数不多没有降过
级并且影响力远不止足球领域的这支
球队会真的降级，但是当江苏苏宁和
天津权健这些名字开始变得陌生的时
候，足以证明在足球这个圈子里，没有
什么是不可能的。

留给申花改变命运的，从理论上
讲，只有从现在到12月 31日这六天时
间了。

“队员们也好，教练组和俱乐部工作人员也好，大家
真的都已经尽力了。”24日晚上，2018年加盟申花的蒋圣
龙迎来了自己的22岁生日，在为手下弟子送上祝福的同
时，申花一位教练也不由得发出了“太不容易了”的感
叹，“说白了，现在很多队员真的是拿自己的命和前途，
在为申花这支球队拼啊……”

2022赛季
中超联赛积分榜

排名 球队 积分 净胜球
1 武汉三镇 72 58
2 山东泰山 72 52
3 浙江队 62 34
4 上海海港 59 23
5 成都蓉城 59 16
6 北京国安 58 14
7 河南嵩山龙门 55 24
8 天津津门虎 49 9
9 梅州客家 46 4
10 上海申花 43 6
11 大连人 42 -4
12 长春亚泰 41 0
13 沧州雄狮 38 -10
14 深圳队 30 -40
15 广州城 20 -30
16 武汉长江 19 -31
17 广州队 17 -35
18 河北队 -3 -90
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于汉超 26′
何龙海 50′
杨泽翔 87′

按照原先的赛程，申花队最后
一场比赛将在晋江主场迎战深圳
队，但是受之前一段时间疫情的影
响，原本只负责接待上海申花和上
海海港两支“主队”的晋江赛区，又
先后迎来了广州城和深圳队两支
球队。此外，由于地处北方的济南
不再适合举办足球比赛，山东泰山
队也把最后两场联赛的主场“搬”
到了晋江，这也使得只有两座符合
中超联赛比赛要求的晋江赛区一
下子“队满为患”。

为了确保公平，最后一轮联赛
当中，全部九场比赛都被安排在了
下午3点钟开始，由此也带来了一
个比赛场地安排的问题。如果申
花与深圳队的比赛按照原定计划
执行的话，加上山东泰山对北京国
安，以及广州城与沧州雄狮、上海
海港对阵长春亚泰的比赛，晋江赛
区将要同时承办四场比赛，无论从
场地还是人员安排等硬件软件来
看，显然是不现实的。

经过与相关球队协商之后，中
国足协和中足联筹备组最终做出
决定，申花与深圳、海港与亚泰这
两场比赛“移师”海口，海口观澜湖
足球训练基地体育场也成为了两
支上海球队这个赛季的“第三主
场”，前两个分别是辽宁大连和福
建晋江。

对已经在海口驻扎了一段
时间的申花而言，减少一次全队
的长距离移动，也就减少了一次
被感染的风险，至于在哪里打比
赛，并没有太大的区别。上轮联
赛，申花队凭借着老将于汉超以
及新人何龙海和杨泽翔的进球，3
比 0 战胜沧州雄狮，教练组也希
望球员们再接再厉，勇敢面对河
南嵩山龙门这个更加强大的对
手：“沙特打阿根廷之前，日本打
德国和西班牙队之前，没有人想
过他们会赢，如果连他们（沙特和
日本队）自己都不相信自己，还会
有最后的奇迹吗？”

最后两轮中超留海口

尽管因为欠薪被扣掉了6分，但
是在赢下沧州雄狮队之后，申花队的
积分依然达到了43分。虽然在外界
很多人看来，整个赛季打下来，申花能
够拿到多少积分，能够排在第几位，并
没有什么太大意义，但俱乐部管理层
和教练组却并不这么认为，在他们看
来，越是到了这种时候，越要用职业的
态度对待比赛。“穿上这件球衣，你代
表的就不仅仅是你个人，还有申花这
支球队，往大了说，还有上海足球，那
么你就要拿出应有的精气神和拼劲
来，该赢的比赛一定要赢下来，该拿的
分数一定要拿下来。”

可惜的是，当全华班的申花队在
中超赛场上拼尽全力维护着这支老牌
球队尊严的时候，这也是他们能够为
这支球队做到的一切了，毕竟在股改
和欠薪这些问题上面，绝对不是单凭
他们努力就能够解决得了的。而拼尽
全力之后，球队上下唯一能做的，也只
有等待命运的宣判了。

从目前的情况来看，股改能否如期
完成，以及未来的新老股东能否达成一
致，在年底这个“大限”之前出手解决一
系列的问题，将成为决定申花“生死”的
命门，但至少从时间上来讲，难度不是
一般的大。“因为这当中涉及到的东西
和方方面面太多了，应该不是短时间内
能够完成的，但也不是没有可能。”

在一位熟知上海足球的业内人士
看来，如果当事的各方想要解决申花
的问题，“就必须要跟时间赛跑了”。

“申花队之前两次转让，一次是2007
年跟当时的上海联城队合并，变成了
一支新的申花队；还有一次就是2014
年，绿地从联城手里把申花接了过来，
两次用的时间都不长，都是很快就完
成了转让。从前两场转让来看，首先
都有来自更高层的力量，这次（股改）
也不例外，所以这方面的条件是具备
的；第二点，不管是联城合并申花，还
是绿地那次接手，作为‘收购方’，其
实都是放弃了一些利益甚至付出了
一些代价的。申花联城合并之后，投
资人朱骏直接把联城队注销掉了，等
于白白丢了一支球队；绿地集团后来
接手时，也是承担了原先俱乐部的部
分债务，而且后来的投入也是真金白
银掏出来的。”

如果想要打破目前的局面，在短
时间内有大的突破，就需要申花股改
涉及到的新老股东和投资方尽快达成
一致。“其实说到底，无非就是历史债
务如何处理，未来的股份份额还有俱
乐部未来的管理权。后面两项可能还
好一些，问题不会太大，毕竟谁出钱多
谁说了算，麻烦的是欠薪，毕竟这几年
积累下来要十个亿了，一下子拿出这
么大一笔钱，对谁来讲都不容易。”

摆在现在这支申花队面前最现实
的一个困难，就是明年1月份的足协
杯四分之一决赛怎么打。

根据赛程，打完12月31日的第34
轮中超联赛之后，进入今年足协杯八
强的球队将全部进驻苏州赛区，申花
队的第一场比赛，是在明年1月4日对
阵沧州雄狮，两队的第二回合比赛则
被安排在了1月7日。

从时间和地点来看，对申花而言
似乎没有什么问题，但事实并非如
此。从公开的报道来看，目前的申花
队中，有20名球员的合同到2022年
12月31日到期，也就是说，从那一刻
起，这些队员已经不“属于”申花队了，
如果不能在此之前跟这些队员完成续
约，他们可以在合同到期之后选择离
队，不再代表申花队参加任何比赛。

事实上，面临同样问题的，远不止
申花一支球队，毕竟在此之前，中超球
队的绝大多数本土球员，都是按照自
然年度也就是每一年的最后一天作为
合同期限的。

如果不考虑成绩的话，无论申花
还是其他球队，都可以参考今年的中
超联赛，通过中国足协的渠道为U21
或者U19球员临时注册，让年轻队员
参加足协杯比赛。

如果说因为欠薪引发的足协杯

“人荒”次生灾害还有办法解决的话，
更加深远的影响，恐怕就是难以承担
的了。如果在中国足协规定的期限内
无法解决欠薪的话，申花将要面临着
降级的处罚，但千万不要认为这样的
处罚只是“一降了之”，如果明年中甲
联赛开始之前欠薪问题依然没有完全
解决的话，同样要被罚分，想要凭借着
中超老牌球队的余威顺利打回中超的
想法，显然过于简单了。更重要的是，
如果申花目前与原外籍主帅弗洛雷斯
的官司问题没有彻底解决的话，国际
足联的禁止引援决定还会一直有效，
在现有人员和阵容只能“做减法”的情
况下，想要依靠全华班在竞争日益激
烈的中甲杀出一条生路，绝对没有想
象的那么容易；至于降级导致的品牌
价值这类无形资产的流失，以及缺席
顶级联赛至少一年时间带来的影响力
的下降，就更加难以评估了。

20名球员合约到期
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